

# PROFESSION BANLIEUE

## FAIRE DÉVELOPPEMENT AUTREMENT : L'ÉCONOMIE SOCIALE ET SOLIDAIRE AU SERVICE DES TERRITOIRES

4 décembre 2013



**les après-midi**

4 DÉCEMBRE 2013 **24**

**Faire développement autrement: l'économie sociale et solidaire au service des territoires**

**FRANÇOISE BERNON** | Avec le témoignage d'ANA LAURELLE

*Françoise Bernon est députée générale du Labo de l'économie sociale et solidaire.*

**D**ans un contexte de crises économiques à répétition, Claude Alphandéry et les représentants principaux de l'économie sociale et solidaire (Ess) ont rappelé qu'il était urgent de sortir d'un modèle dominé par le pouvoir financier pour donner toute sa place à l'Ess. C'est ainsi qu'entre 2009 et 2010, une centaine d'acteurs de l'Ess se sont réunis pour préparer des propositions concrètes. Ces échanges ont donné lieu, après un an et demi de travail, à la rédaction du document *Pour une autre économie, 60 propositions pour changer de cap*<sup>1</sup>. C'est au même moment que le Labo de l'Ess a été créé<sup>2</sup>. Il est donc un think tank, un lieu d'échange, de réflexion et d'action qui s'appuie sur l'ensemble des travaux et des initiatives développés par les acteurs de l'Ess. Ses travaux sont confrontés

Face aux difficultés économiques actuelles et à la montée continue du chômage, notamment dans les quartiers de la politique de la ville, l'économie sociale et solidaire (Ess), forte de ses associations, entreprises d'insertion ou coopératives, apparaît comme une alternative. Mais l'Ess est encore considérée comme une politique sociale évolutive et non comme une politique économique.

En quoi l'Ess est-elle adaptée aux compétences et aux besoins des quartiers? Comment peut-elle favoriser les initiatives locales de développement économique urbain? Quels sont les leviers de l'action publique locale pour valoriser ce secteur créateur d'emplois? Comment accompagner la structuration des acteurs de l'Ess pour un développement à la fois ambitieux et proche des besoins du territoire?

par des chercheurs et des universitaires, mais toujours sur la base d'initiatives du terrain. C'est ce que l'on appelle une démarche *bottom-up*, ascendante.

De cette expérience autour de la rédaction du document, qui a permis aux différents acteurs de se rencontrer, sont nés les États généraux de l'Ess (17, 18 et 19 juin 2011) et l'écriture de « Cahiers d'espérances ».

S'inspirant des cahiers de doléances utilisés à l'époque de la Révolution française pour

**PROFESSION BANLIEUE**

<sup>1</sup> Alternatives économiques, hors spécial, poche n° 46 bis, novembre 2010.  
<sup>2</sup> www.laboloss.org

**Avec la contribution de : Françoise BERNON**  
**Téléchargeable.**

### Sommaire

- Les axes de travail du labo de l'ESS
- L'économie sociale et solidaire en quatre idées fortes..
- Et cinq enjeux.

8 pages.

- **Emplacement** : Accueil > Publications et Ressources > Les publications de Profession Banlieue > Les Après-midi >
- **Adresse de cet article** :  
<https://www.professionbanlieue.org/Faire-de%CC%81veloppement-autrement-l-e%CC%81conomie-sociale-et-solidaire-au-service>